

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

Miércoles 5 de Agosto  
Número 9947

## PALMA

La Benemérita del puesto de La Puebla da cuenta de haber denunciado al Juez municipal de la misma a varios individuos por infracción de la ley de caza.

Anteanoche tuvo que ser conducido al depósito de Capuchinos un individuo que en completo estado de embriaguez estaba promoviendo escándalo en la vía pública.

Un muchacho que ayer tarde se encaramó a un almenadro del predio Son Piza tuvo la desgracia de caerse dislocándose el brazo derecho.

Fue acompañado a la casa de socorro donde fue curado.

La policía denunció ayer al Juzgado a dos individuos por promover escándalo en la vía pública.

Ayer tarde se suscitó una reyerta entre dos individuos en la calle de la Marina, teniendo que intervenir la guardia municipal para poner fin a la contienda.

Ambos individuos fueron denunciados a la autoridad competente.

## La fiesta de la Beata

Por la mañana.—Los Oficios. La fiesta que a nuestra iniciativa paisana la Beata Catalina Tomás dedican anualmente los Concordeantes, la más simpática de nuestras fiestas pues que conserva toda la atrayente sencillez de los tiempos pasados, la más sugestiva pues que guarda todo el aroma de la tradición, revistió en la mañana de ayer, en la iglesia de las Religiosas de Santa Magdalena la solemnidad acostumbrada.

El templo luciendo sus mejores galas; el altar mayor y la capilla de la Beata, cuajados de flores; allí en el presbiterio la Beata representada este año por la niña Asunción Reñés y Carrió; a su lado los angelitos de alba y rosada vesta y una concurrencia numerosísima de fieles que se extendía hasta la calle.

La Rda. Comunidad de Santa Magdalena, cantó con mucho ajuste la Misa de Angelis y fué el celebrante el M. I. Sr. D. Buenaventura Barceló, Arcipreste.

El sermón estuvo a cargo del Rdo. don Jaime Sastre quien pronunció un elocuente y pasmoso sermón.

En el exordio, en hermosos párrafos, expuso el amor de la Iglesia para con el pueblo, manifestado a través de los siglos.

Dijo luego que nada más natural que el entusiasmo que el pueblo siente por la Beata Catalina Tomás puesto que esta es hija del pueblo, al que demostró durante su vida mortal verdadero amor y sobre el que extiende ahora su protección desde el cielo.

Presentó el orador a la virgen valldemosa como modelo que deben imitar las clases obreras, pues que ella supo hermanar la oración con el trabajo.

En apoyo de su tesis y en hermosas frases, citó el orador algunos tiernos y poéticos pasajes de la vida de Beata Catalina en Valldemosa. Presentó a la contemplación del auditorio, rezando el Santo Rosario sirviéndole de cuentas las hojas de olivo, al mismo tiempo que apacentaba sus rebaños, por los escarpados de «Son Gallart» y levantándose la primera antes de zarpar el alba para llamar a los demás que en aquella alquería trabajaban.

Hablo después de la Beata, ya religiosa, y cantó a este propósito las excelencias de las órdenes contemplativas que dijo son como el paraíso que detiene la cólera divina. Terminados los divinos oficios fué la Beata, como de costumbre, acompañada a su domicilio al son de las clásicas chirimías.

## El Carro triunfal

Por la noche, a las ocho, salió el Carro triunfal a recorrer las calles de nuestra ciudad.

La plaza de Santa Magdalena y la calle de S. Jaime rebosaban a aquella hora animación; en los balcones se proyectaba también la gente; el golpe de vista era en extremo pintoresco.

Una banda de música situada en el catalejo alzado a la izquierda de Santa Magdalena, entonó al partir la carroza el cántico *Sor Tomasetá*. Y pasó el carro triunfal, el mismo de siempre, precedido del carro de las chirimías y de los «caballeros» dejando sus huchonas estola resinosa y luego en la carroza los Angeles y los músicos y la Beata, entonado cantos sencillos envuelto todo en el fulgor de las bengalas, entre lluvia de confites y sonrisas y exclamaciones de la gente monada.

Que lastima que tan simpática fiesta vaya decayendo! Deberíamos laborar todos en darle nuevo vigor, puesy lustre por una así como ahora, no pierde su encanto, se vé

desfilan con gusto la cabalgata y se guarda para ella una simpatía; y es que cada año, y cada vez más lejanos, nos evoca los días en que tantos nos hizo gozar allí en los rosados y remotos años de la infancia.

El paso del carro triunfal a su paso por el arroyo del Borne fue presenciado también por numerosísimo gentío, pues a aquella hora estaba el paseo en lo más álgido de su animación.

Lo propio aconteció en la plaza del Mercado. La «piedra de la Beata» estaba profusamente adornada con mirto y gallardetes é iluminada con multitud de bombillas y al paso de la carroza triunfal dejó oír la música sus alegres sonos.

El carro como de costumbre ha recorrido durante casi toda la noche nuestras calles, retirándose a las del alba.

## De Sociedad

Ayer salió en el vapor *Balear* para Marsella, con dirección a París el conocido médico oculista don Jaime Rover, con objeto de pasar una temporada visitando las clínicas de la especialidad a que se dedica.

La importante revista *Cataluña* que en Barcelona se publica, en castellano, reproduce en su último número dos de las epístolas contenidas en el libro *De la Isla Dorada*, de nuestro compatriota de redacción don José M. Tous y Maroto, encabezándolas con las siguientes líneas:

«El distinguido poeta mallorquín don José M. Tous y Maroto, harto conocido por sus bellas composiciones catalanas, ha publicado recientemente un libro, *De la Isla Dorada* que contiene muy sugestivas impresiones de aquel país de encanto. *Claro de luna y Fondo de Tapices* darán a nuestros lectores idea de la obra.»

En el vapor *Rey Jaime II*, llegaron ayer de Barcelona, doña Anita Fernández, don Alberto Ripoll, don J. Herrero y señora, don Manuel Lardiz, don Jaime de Semir, don Manuel Ferrán, doña Herceles Solá y doña Mercedes Solá.

También llegaron en dicho buque el Rdo. P. Jerónimo Andrés, nuestro colaborador don Miguel Sarmiento y el propagandista radical don José Ullé.

Para Marsella salieron ayer en el vapor *Balear*, don Mateo Borrás, don Antonio Alberti y don Jaime Vives.

En el mismo buque también se embarcaron el señor Marqués de Zayas, y su distinguida familia.

Para Barcelona anoche salieron en el vapor *Rey Jaime I*, don Bernardo Palou y señora, don Genaro García, don Manuel Vidal y señora.

También se embarcaron en dicho buque el señor Marqués de Desbrull con su distinguida familia, el abogado don Miguel Rosselló Alemany, don Francisco Truyola y el jefe de la sucursal de la *Isteta* en la ciudad condal señor Galmés, que había llegado por la mañana en el *Rey Jaime II*.

Ayer llegó de Barcelona el notable artista Olegario Junyent.

## El almendrón

El sábado se presentó al mercado de Palma el primer almendrón de la nueva cosecha.

Según noticias que pudimos adquirir la cosecha de este año no será de regular presentándose bastante adelantada debido sin duda a los calores que vienen reinando y no haber sido abundantes las lluvias sin embargo el fruto resulta de buena calidad y de bastante peso.

Por lo que respecta a los precios nos manifestamos un empleado de una importante casa de comercio, que las noticias que se reciben no son del todo satisfactorias por estar bien surtidos los mercados extranjeros habiendo experimentado una ligera baja.

El sábado el almendrón nuevo se cotizó a 95 pesetas el quintal y el de la cosecha anterior a 100 pesetas.

## De las Islas Felanitx

La inesperada baja del precio del almendrón, ha influido mucho, seguramente, en la paralización de los negocios de almendra, que empezaban siempre, firmes y animados, tan luego como los propietarios bajan los primeros almendros.

Ognaño los compradores permanecen en actitud expectante, sin que se sija precio ni se haga transacción alguna.

En cambio, las uvas empezaban a ser solicitadas con interés, apesar de que para su madurez faltan todavía algunas semanas, y se hace de tanto en cuanto alguna compra anticipada. Tenemos noticia de alguna que se han concertado a razón de 3'10 a 3'40 pesetas quintal.

El martes de esta semana falleció casi repentinamente, víctima de una fuerte hemorragia, el joven Juan Yalls de Redrinas y Obrador, que solamente contaba unos 15 años de edad.

El almendrón se cotiza a 102 pesetas los 42'37 kilos.

Tal ha sido la precocidad de la fructificación de los almendros, que bien puede presumirse que la recolección terminará este año en la época en que ordinariamente empezaba en otros años.

El verano ha estado, durante los últimos 15 días, en su período de mayor animación. En las alegres y frescas playas de Porto-Colom se hallan reunidas, en abigarrado conjunto, desde las más aristocráticas hasta las más humildes y rústicas familias. Las casas señoriales, las de la clase media, las casuchas pobres y desmanteladas, hasta las cocheras y la copa de algún árbol frondoso, cobijan el máximo de veraneantes que sus dimensiones consenten, proporcionando a aquellos lugares, tal abundancia de gente, ese aspecto animado y encantador, que traduce en regocijo y satisfacción las inevitables incomodidades de la mala estancia.

## Andraitx

Siempre la sequía castigándonos de una manera dura y persistente. A la escasez, de nula pueda calificarse, cosecha de cereales, legumbres y hortalizas; a la muerte de numerosos almendros; a la pobrísima producción de almendras que es el factor principal de la riqueza agrícola de este pueblo; a la poca ó ninguna aceituna que ofrece el olivo, hay que añadir el tremendo peligro que corremos de tener que padecer ser hombres y animales. Las cisternas en su inmensa mayoría se hallan ya agotadas, y los pozos y fuentes naturales han disminuido de una manera notable y alarmante su caudal, habiendo algunos de aquellos llegado a secarse, y obligando al Ayuntamiento a tener por tal motivo, que racionar el público abastecimiento de tan importante é imprescindible elemento.

El sábado de la pasada semana el distinguido especialista Dr. Ferrando, practicó en este pueblo la operación de la Amigdalotomía a la señora doña Catalina Roca y Covas, de Peñol, hallándose hoy la operada en completo buen estado.

El lunes de esta semana quedó definitivamente establecida la comunicación telefónica entre este pueblo, el lugar de S'Arrocó y el caserío del puerto, habiéndose otorgado con unánime beneplácito a las lindas y simpáticas niñas Juana y Francisca Simó, hijas de nuestro distinguido amigo y Alcalde de esta villa don Mateo Simó, el honor y la satisfacción de inaugurar tan importante servicio, saludando desde el puerto, donde se hallan veraneando, a su querido abuelo materno don José Alemany; siendo después numerosísimas las personas que quisieron probar el funcionamiento de los aparatos, quedando todas sumamente satisfechas de sus excelentes condiciones.

## Manacor

El Rdo. P. Andrés Fernández, que ocupa el honoroso puesto de Vice Rector del Instituto Bíblico de Roma, ha regalado a nuestra Iglesia parroquial una hermosa *Theca* que contiene dos porciones notables de hueso, reliquias de los Santos Pedro Claver y Juan Berchmans.

Luego de ser visitadas por el Exmo. señor Obispo se pondrán a la veneración pública.

Es un regalo notable y que se recordará con gratitud.

El sábado último salieron, los presbíteros RR. don Pedro Munster y don Juan Darña, para asistir al Congreso Mariano que en la ciudad de Tréveris, desde el 3 al 6 de agosto, se ha de celebrar.

Es hermosísima pteña de plata so bradorada y de regular magnitud y buen corte que ha regalado a esta Iglesia el señor don Guillermo María de Brocá, Decano de los abogados de Barcelona.

## EN LA PLAZA DE PALMA

### La novillada de ayer

Cuatro novillos toros de El Escorial por los diestros *Niño Ginés* y *Palmerito* con sus cuadrillas.

A las cuatro y media apareció en el palco presidencial el funcionario del Gobierno civil señor Buares que ha tomado posesión al sillón, sillón que antes usufructuaba el señor Estada, hoy clase pasiva, en materia presidencial entrando a formar parte del conclave de señores.

El ganado que era de muchas libras tuvo bastante bravura, siendo superior a la cuadrilla. Lo que a momentos, podía ser paso regocijoso tenía a causa de la bravura y de las intenciones de las reses escalofríos de tragedia.

Apenas hubo pisado plaza el primero de la tarde, el diestro *Niño Ginés*, quiso lucirse con un quiebro de rodillas junto a las tablas cerca de la puerta de caballos.

Uno de los pitones chocó con su cara; la cogida fué emocionante. En brazos de seis empleados fué trasladado a la enfermería.

El diestro *Palmerito* tuvo que cargar con el peso de la corrida, y gracias que pudo compartirla con *Torillo*, único de la cuadrilla que trabajaba en cuerpo y alma con valor y arrojo para agrandar al público.

*Palmerito* se llevó las simpatías de los espectadores por su modestia, por su desso de trabajar y por su valor. En el primero estuvo muy feliz en el estoque, recibiendo una calurosa ovación. El tercero lo brindó a don Bartolomé Maura. Desgraciado al herir hizo una faena pesada, metiendo muchas veces el estoque. Recibió del señor Maura un papellito de esos que se guardan en la cartera y se recojen con una sonrisa.

La lidia del último de la tarde fué muy móvil, tanto por la res, como

por las hazañas del diestro *Frescuellito* de Manacor. Este, que se había reservado mucho en los tres primeros novillos, se atrajo la hostilidad del público por responder con ciertos desfogos y hechos feos a las primeras voces de los espectadores. Levantó una tempestad de protestas. Entre gritos y furas clavó dos pares y pasó de muleta a la res con arrojo, tirándose a matar de lejos y de cualquier manera. Después de muchos sablazos se arrojó el bicho.

El público invadió el redondele; el *Palmerito* y el *Torillo* fueron sacados en hombros de algunos espectadores. Otros siguieron indignados al *Frescuellito* a quien, según se decía llegaron algunos a agredirle al salir del circo taurino.

En la remozada y bien cuidada enfermería recogimos el dictamen médico sobre la herida del *Niño Ginés*, pues fué asistido por los médicos señores Ribas y Ripoll, los cirujanos señores Morey y hermanos Vicens y el farmacéutico señor Parera.

«El primer espada José Castro, *Niño Ginés* sufre una herida en la región sub maxilar izquierda, de cinco centímetros de extensión con una profundidad que llega al maxilar inferior, cuya herida ha exigido tres puntos de sutura. La herida no encierra gravedad pero le impide continuar la lidia.»

## Mitin republicano radical

Conforme a las proclamas circuladas estos días, ayer a las once y media se celebró en el local de la Juventud Republicana Radical el anunciado mitin, habiéndose tenido que modificar el programa por haber suspendido su vida a esta el diputado radical catalán don Emiliano Iglesias.

Mecho antes de la hora señalada estaban ocupados todos los asientos del local.

Se constituyó la mesa ocupando la presidencia don Francisco Llopis, teniendo a su derecha el Delegado del señor Gobernador, señor Mellado y a su izquierda el joven orador republicano radical don José Ullé.

Los demás asientos estaban ocupados por los señores Juliá, Piña, Escudría (don Sandalio) Joy, Daviu, Escudría (D. Luis) y otros.

El señor Llopis, declaró abierta la sesión y dijo que no esperaba que el partido republicano radical hubiese enquiredo tanta importancia en Palma, pues se trata de un partido nuevo.

Pidió un aplauso para don Francisco Juliá, Presidente del Comité Republicano Radical de Mallorca, pues a él se debe la creación del nuevo partido.

Sonó una nutrida salva de aplausos.

Concedió la palabra el señor Llopis a don Sandalio Escudría.

Este se congrató de la concurrencia reunida en el local, y dijo, que era mas de agradecer por tratarse de un país donde aun impera el raquitismo político.

No habéis venido, añadió, a oír el señor Ullé, sino para un fin mas alto como el coadyuvar el fomento del republicanismo, convencidos de lo fracasado que están los partidos turnantes.

Dijo que el pueblo no está educado y abogó por la creación de centros de educación y enseñanza, y para que los republicanos se cuiden de inculcar en sus familias las ideas republicanas, pues, la libertad será fuente cuando el hombre lo sea en sus convicciones.

Don Luis Escudría se limitó a dedicar un efusivo saludo al señor Ullé como propagandista de las ideas de igualdad, fraternidad y libertad.

Terminó haciendo votos para la pronta instauración de la república en España.

Don Melchor Daviu, Presidente del partido republicano radical de Sollor pronunció entusiasta discurso diciendo que el partido republicano radical se ha creado en Mallorca para decir a los republicanos, si no nuestros dormidos, que despiertan y quion a los jóvenes por los senderos de libertad.

Dijo que los republicanos no hacen política de banderis, sino que sbran los brazos a todos aquellos que convencidos de las desgracias de la Patria acuden a auxiliarnos.

El partido radical, dijo, no ha venido a dividir sino a unir é ir a la vanguardia en la lucha; ha venido a dar fe de vida sirviendo de norma a los demás, para que el pueblo vea, que es el único capaz de salvar la nación española.

Combatió el castiguismo que reina en los pueblos.

Don Damian Simó.—Dijo, que es mallorquín domiciliado en Barcelona y dirigió un cariñoso saludo a sus correligionarios.

Defendió las doctrinas del repu-

blicanismo, y dijo que Mallorca, en España, era lo mismo que el Vaticano en Roma, donde impera el catolicismo, y por lo mismo, era preciso convencer al pueblo haciéndose política republicana sin rodeos ni embajes.

Don Francisco Juliá.—Dijo, que la gloria de la creación del partido republicano radical en Palma no era suya, sino del señor Ullé, con quien ha sostenido constante correspondencia.

El nuevo partido dijo no viene a dividir sino a trabajar para implantar la república en España.

Abogó por la creación de nuevos centros republicanos dotados cada uno de ellos de una escuela laica nacional y una cooperativa de consumo para sus socios.

Los republicanos radicales dijo venimos a trabajar no aspiramos a concejalías pero que se nos rija bien, pues es triste ver un Ayuntamiento que no solo deja en sus presupuestos arbitrios que debieran desaparecer sino que recarga las cédulas é impone nuevos arbitrios.

Terminó dirigiendo un saludo a los correligionarios de los pueblos de la isla y en particular a los de Sollor y Manacor donde están constituidos en Comité.

Don José Ullé.—Empezó su discurso repitiendo las palabras que motivaron el proceso a que fué sometido el año último y del que fué absuelto por la Sala de esta Audiencia a la que dirigió elogios.

Me felicito dijo de las nerviosidades de aquel funcionario que dió origen al proceso, por dos razones, la primera, algo egoísta, pues me ha proporcionado un triunfo y la segunda porque dió origen a que se creara en Palma un partido republicano radical.

Anunció que tenían que venir con el otros compañeros y entre ellos el diputado don Emiliano Iglesias pero debares de partido se lo habían impedido, pero que todos ellos habían contraído el compromiso de verificar el viaje a mediados de Septiembre.

Se congrató del apoyo que ofrecen al partido radical gran número de colectividades que venían sufriendo el yugo del régimen y ahora se acocjan a la vida de la democracia.

Hizo resaltar el triunfo alcanzado por los obreros de Inglaterra que con su unión lograron paralizar el comercio del mundo, alcanzando la implantación del jornal mínimo.

Combatió el Gobierno del señor Canalejas diciendo que no tiene fuerza moral para dirigir la nación.

Luego añadió: que confianza podemos tener en estos gobiernos después de las graves acusaciones que en plena sesión del Congreso les han dirigido y sostenido sus propios partidarios como Urzaiz, Sanchez Toca y Gasset?

Atacó nuevamente al señor Canalejas diciendo que ahora que se ve en el poder aplica el lapiz rojo de los fiscales, cuando antes aconsejaba el empleo de la dinamita.

Maura y Canalejas, añadió, son iguales, el primero sin pruebas condena a Ferrer y el segundo se niega a conceder el indulto a los siete condenados en Cullera, indulto que tuvo que arrancar una madre de las manos del Monarca con la ayuda del pueblo en masa.

Se ocupó del problema de cultura nacional diciendo que no debía culpársele en esta punto todo al Gobierno, sino al abandono que se nota en todos los pueblos, diciendo que en todos ellos se nota la falta de ansias de saber.

Añadió que es preciso inculcar a la juventud el amor a la enseñanza y por esto en Barcelona cada centro radical tiene unido su escuela.

Se extendió en otras consideraciones diciendo que nada se debe esperar de un pueblo es que la mitad de su juventud no reúna las condiciones físicas necesarias para ser considerados como hombres y la otra mitad va hacia la guerra.

De esta falta de educación nacional dijo, nace la falta de conciencia política, y así es que encontramos un pueblo inconsciente que protesta porque se han suprimidas unas vaquillas y en cambio tolera unos gobiernos retrógados que miran con indiferencia que los trasatlánticos se vayan repletos de emigrados.

Es preciso dijo que renazca la libertad, la moralidad y la justicia, pues de lo contrario estamos llamados a desaparecer; es preciso tengáis presente que el ideal de la moralidad es el que ha de empujar al pueblo a levantarse contra la inmoralidad de arriba y este ideal es el que anima al partido republicano para acabar con los gobiernos podridos.

Expuso el programa del partido republicano radical y dijo que no quiere derechos ni izquierdas sino que todos vayan unidos, no quiere tiranías y acepta las teorías socialistas para aplicarlas a su tiempo.

Terminó diciendo que es preciso

que se acabe la iniquidad que reina en España, pues queremos una España nueva con canales de riego, pantanos; en fin, en agricultura, comercio é industria, y si la Monarquía no nos la concede justo será que vaya creándose el ambiente social de rebeldía que nos conduzca a una revolución triunfante.

Todos y cada uno de los oradores fueron calurosamente aplaudidos.

El señor Llopis después de agradecer a los presentes su comportamiento é encargarles que asistan a las reuniones del partido dió por terminado el acto.

## Del Ejército

De la orden de la plaza del día de ayer.—El próximo miércoles 7 del actual tendrá lugar en el Hospital Militar de esta Plaza el reconocimiento definitivo de los individuos de las unidades orgánicas dependientes de este Gobierno Militar que los respectivos médicos propongan para el uso de las aguas medicinales de Archena, en la segunda temporada del corriente año, para cuyo efecto, los Jefes principales de aquellos, remitirán al Jefe de Sanidad Militar de Mallorca con debida anticipación relación diagnosticada de los propuestos.

Una vez efectuado el reconocimiento, el indicado Jefe de Sanidad me enviará duplicada, relación de los que necesitan el uso de dichas aguas.—El General Gobernador.—P. Clemente.

## Consejo de Fomento

Sesión celebrada por el Consejo Provincial de Fomento el día 3 del actual bajo la presidencia de don Manuel Fuster.

Se leyó y quedó aprobada el acta de la sesión anterior.

Se acordó informar favorablemente las instancias de don Julián Mut y Mandillego en solicitud de que se habilite el punto denominado «Can Pico» situado en la costa de Bañabufar para la descarga de mercancías nacionales; y la instancia de don Antonio Vaquer y Moll en solicitud de que se permita embarcar madera del país en el punto denominado las «Fontanelas», del predio «Algayrens», y en el Pá de Mas del predio «Alfurnet», del término municipal de Ciudadela de la isla de Menorca.

Se aprobaron las cuentas del mes de Julio rendidas por el Secretario del Consejo.

En vista de los estragos que ocasiona en el ganado de cerda de esta isla las epidemias del mal rojo y cólera; habiéndose presentado durante el mes de Julio 1.334 invasiones reguladas de 742 defunciones; se acordó que por el señor Inspector Provincial de Higiene Pecuaria se proceda a la redacción de una cartilla sanitaria contra dichas enfermedades para repartirlas gratuitamente entre los ganaderos de la provincia.

Y no habiendo más asuntos se levantó la sesión.

## Teatros

### Liric-Park

Las funciones celebradas ayer tarde y noche, estuvieron concurrencias, especialmente la de la noche, en la que por tercera vez, se representó la opereta *Costa Susana*.

Esta tarde a las siete se representará en sesión vermouht, la zarzuela *Molinos de Viento*, a diez céntimos la entrada.

Por la noche a las nueve *Costa Susana*, a precios populares.

En breve se estrenará en el Liric-Park el capricho comico-lirico *De los cuarenta para arriba*, original de don Juan Bosch Darón con música del maestro don Baltasar Moysa.

## CULTOS

### Para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas. Continúan en San Jaime dedicadas a San Cayetano de Tiene: Exposición y Matinal a las seis; todo lo demás como el día anterior.

### Otras funciones

En San Felipe Neri, fiesta que la Sociedad de Socorros Mutuos del Clero dedica a su Smo. Patrono El Salvador. A las diez y media Misa mayor solemne con música y sermón por el M. I. señor don Nadal Grau, canónigo Doctoral.

En San Cayetano, al anochecer, se cantarán solemnes Completas en preparación a la fiesta de su Santo Titular.

Visita a la Corte de María. A Nuestra Señora del Buen Camino en Santa Cruz.

PÉRDIDA. Se ha extraviado una perra de las llamadas ibicencas, acollada blanca, con piquiñas manchas rojas en las piernas, lleva un collar de cuero. Se gratificará su devolución en la «Cosa Anunciadora», Palacio, 8.

EN CORP MARI. Junto a la Vedada, hay magníficos pisos para alquilar, a orilla del mar, con abundancia de agua, desde 15 pesetas a 70 mensuales. Darán razón calle Alfonso XIII, núm. 115, (Corp Mari).

VIAJE: 10.000 SAÇOS. de lona forma Cubas Ideal, para viajes. PERFUMERIA INGLESA. CADENA, 6, PALMA.

# MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen.—Constituido de magnesia purísima, clacínada, pesada es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños.—Útilísima en la estitiquéz habitual, histerismo, almorrapas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc.—Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.  
Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACÉUTICO, Palma.—De venta en todas las farmacias

# TELEGRAMAS

## LEVANTAMIENTO MONÁRQUICO EN PORTUGAL

**Madrid 3 á las 24**  
Paiva Conceiro no está en Madrid  
Por esta Corte ha circulado con insistencia el rumor de que Paiva Conceiro estaba en Madrid, y en vista de ello el representante de Portugal, señor Relvaz alarmado puso en movimiento el personal de la legación y pidió auxilio á la Policía para que averiguase si el jefe del movimiento realista se encontraba en Madrid, resultando infructuosas todas las pesquisas.  
En los centros oficiales se cree que Paiva Conceiro se halla en el extranjero.

**Llegada de tres emigrados**  
Muy de mañana llegaron á Madrid tres emigrados portugueses y después de descansar en el albergue «Fernandez Latorre», marcharon por la tarde á Cuenca.

**Sacerdotes condenados**  
Dicen de Tuy que se sospecha que el sacerdote portugués Gurreiro ha sido después detenido cerca de la frontera.

El jefe de los conspiradores de Cabeciras Bastos, P. Domingo, ha sido condenado á seis años de prisión y diez de destierro.  
Escortados por la Benemerita han marchado para Vigo los últimos emigrados portugueses.

## POLÍTICA

**Madrid 2 á las 24**  
Canalejas y Luque á Otero  
A las cinco y cuarto marcharon á Otero el Presidente del Consejo y el ministro de la Guerra.

Ambos regresarán mañana á Madrid.  
**Barroso en San Sebastián**  
Dicen de San Sebastián que en el expreso llegó á aquella capital el ministro de la Gobernación señor Barroso.

Le esperaban en la estación el ministro de Estado, el ministro de Hacienda, el señor Sanchez Guerra, el señor Calbetón y todas las autoridades.

El señor Barroso marchará el lunes á Cestona á tomar baños.

**Inexactitudes sobre Marruecos**  
Comunican de San Sebastián que al recibir á los periodistas el ministro de jornada señor García Prieto, les repitió que el avance que sobre el tratado de Marruecos publicó *Le Petit Journal* contenía muchas inexactitudes en la parte correspondiente á Francia.

Rumores de alteración de orden no confirmados

Telegrafían de San Sebastián que el ministro de Estado participó por teléfono al señor Canalejas que por aquella capital circulaban alarmantes rumores relativos á alteraciones de orden público, hasta el punto de decirnos que se habían suspendido las garantías constitucionales.

El señor Canalejas contestó que nada pasaba y prueba de ello era que se había marchado el señor Barroso.

**Sobre la versión del «Petit Journal»**  
Dicen de San Sebastián que el ministro de Estado habló telefónicamente con el señor Canalejas sobre la publicación en *Le Petit Journal* de las bases del tratado sobre Marruecos, diciéndole el Sr. García Prieto que con nadie había hablado de ello é insistió en que algunas bases que contiene el documento carecen de exactitud.

**Manifestaciones del ministro de Hacienda**

Telegrafían de San Sebastián, que hablando el corresponsal de esta Agencia con el ministro de Hacienda señor Navarro Reverter, éste le dijo que la labor emprendida le ocupará mucho tiempo y que actualmente recopila datos fundamentales de cuanto ha efectuado desde que se posesionó de la cartera.

Añadió que ahora nada podía acometer definitivamente á causa de hallarse disfrutando licencia algu-

nos Directores generales de su Ministerio.

**Madrid 4 á las 18**  
**Conflicto resuelto en Sevilla**  
El subsecretario del ministerio de la Gobernación, nos ha dicho á los periodistas que está resuelto el conflicto surgido entre los liberales sevillanos.

No podrá reunirse la Junta del Censo pero esta noche se reunirá el comité liberal acordando votar todos la candidatura del señor Luca de Tena habiendo desaparecido las dificultades que representaba la actitud del señor Rodriguez de la Borbolla jefe de los liberales sevillanos.

**Zorita á San Sebastián**  
Esta noche marcha á San Sebastián el señor Zorita para despachar con el ministro de Fomento, acompañado de los señores Garrayre y marqués de Mondejar.

**«Meeting» socialista**  
Dicen de Valencia que hoy se espera en Cullera á Pablo Iglesias para asistir al meeting socialista que organiza la sociedad de trabajadores del campo.

El gobernador autorizó aquel acto si se ajustase á los preceptos legales.

El señor Iglesias descenderá en la Estación de Silla diciéndose que esta noche á Valencia.

## NOTICIAS SUELTAS

**Madrid 3 á las 24**  
**Vacantes en las Escuelas de Artes y Oficios**

El ministro de Instrucción se propone probar dentro de poco cerca de las doscientas vacantes de cateóricos que existen en las Escuelas de Artes y Oficios.

**El general Castro**  
Telegrafían de las Palmas que es inexacto que el general Castro haya salido de allí y por lo tanto que haya tomado parte en las revueltas de Venezuela.

**La herida de Fuentes**  
Dicen de Santander que el diestro Fuentes tardará aun unas dos semanas en poder abandonar el lecho ante el temor de que pueda declararse una hernia á causa de la débil unión de la herida.

**Huelgas en Málaga**  
De Málaga comunican que además de los albañiles amenazan con la huelga los metalúrgicos y los ferroviarios.

**Llegada del Consul de Alcazarquivir**  
A última hora de la tarde ha llegado á esta Corte el Consul de España en Alcazarquivir señor Clara. Dicho Consul viene para disfrutar una licencia de dos meses que le ha concedido el Gobierno.

El señor Clara estará unos días en la Corte, visitará al señor Canalejas y luego marchará á San Sebastián para conferenciar con el Ministro de Estado señor García Prieto.

**Despido de obreros.—Se teme un paro general**

La Compañía asturiana ha despedido hoy á todos los obreros vidiérones que se declararon en huelga hace dos días.

Créese que á consecuencia de esto, el lunes se declarará el paro general de todos los oficios.

El Gobernador civil interino citó á los obreros en el Gobierno para buscar una fórmula de solución al conflicto, pero los obreros no acudieron.

También se han declarado en huelga numerosos carpinteros de taller.

**Hospedera detenida.—Detención de monederos falsos**

Hoy ha sido detenida la hospedera que albergaba á los monederos falsos que fueron detenidos ayer.

También la Policía ha detenido á Angel Fernandez y Martin (s) Angelillo y está siguiendo la pista á otro sujeto llamado Antonio.

Los dos primeros eran los que proveían de moneda falsa á los expendedores.

**Balace del Banco**  
En el último balance del Banco

de España figuran en la cuenta deudora del Tesoro 50 millones 267 mil pesetas y como ingreso en oro en las Aduanas 50 millones 441 mil pesetas y billetes en circulación 1.842 millones 149 mil pesetas.

**Suscripción para el monumento á «Lagartijo»**

Ricardo Torres «Bombita» ha encabezado con 500 pesetas la suscripción abierta para erigir un monumento á «Lagartijo».

«Guerrita» ha ofrecido su cooperación para cualquier festejo que se organice con tal objeto.

Vicente Pastor también ha hecho idénticos ofrecimientos.

**El regreso de los Reyes**

Dicen de San Sebastián que el ministro de Estado cumplimentó á la Reina doña Maria Cristina, confirmando que los Reyes regresaran de Inglaterra el diez de los corrientes.

**Horroroso incendio en Jerez**

**Madrid 4 á las 4:30**  
(Urgente)

Acaban de recibirse telegramas de Jerez dando cuenta de que ha estallado en aquella población un horroroso incendio.

El incendio prendió en las bodegas de la calle de los Rios de los Vinos.

Las llamas eran espantosas. La población está conternada. Faltan detalles.

Dicen los telegramas que hasta ahora las pérdidas ascienden ya á más cinco millones de pesetas.

**Madrid 4 á las 18**  
**Pabellón de ofic ales enfermos y heridos**

El coronel señor Fernandez Silvestre, en su último viaje á Madrid, habló con la marquesa de Squilache manifestándole la necesidad que se siente en Alcazar de un pabellón sistema Docker para oficiales enfermos y heridos.

La marquesa reunió á las marquesas de Comillas, Polavieja, Vardillo para hablarlas de aquella necesidad y reunió 15.000 pesetas con cuya suma comprará el pabellón enviándolo á Alcazar.

La marquesa de Squilache recibió en la Granja una expresiva carta del coronel Fernandez Silvestre acusando recibo del pabellón y testimoniando á las caritativas damas la más sincera gratitud de los jefes y oficiales de Alcazar.

**Cacería regia**

Comunican de Santander que se activan los trabajos preparatorios para una cacería que se celebrará en los Picos de Europa en Septiembre próximo.

Dirige dichos trabajos el marqués de Viana.

Se verificará el coto real en la Peña vieja por encargo del Rey.

Se invitarán entre otros al duque de Tarascón y al marqués de Villaviciosa.

**En honor de la Patrona de Alicante.—Argelinos en Alicante**

En Alicante se ha celebrado una alborada en honor de la Patrona de la ciudad, que ha resultado brillantísima.

Han sido aclamados los orfeones de Argel y Alicante.

Terminado el concierto se quemó una traca.

Entre el vecindario reinó grandísimo entusiasmo.

Los argelinos son muy obsequiosos.

**El diestro Fuentes**

Los médicos levantaron el apósito al diestro Fuentes.

Este sigue mejorando. Opinan que abandonará el lecho el día 15 y podrá torcar á últimos de mes.

**Para reparar averías**  
El torpedero Terror ha marchado á Bilbao para reparar averías que sufrió recientemente.

**Próximos festejos**  
La prensa de Bilbao ha celebrado una reunión para acordar el programa de los festejos que han de celebrarse durante el corriente mes de Agosto.

**Fuga de un preso**

Dicen de Oviedo que esta última noche, á primera hora, se fugó de la cárcel el preso José Alvarez que cumplía la condena de 18 años de cadena por homicidio.

Para realizar su intento abrió un boquete en una pared.

Se han circulado las oportunas órdenes para su captura.

**La «Gaceta».—Ordenando la desinfección de los buques que toquen en Argelia**

La Gaceta de hoy publica lo siguiente:

El escalafón de Secretarios provinciales de Beneficencia comprensivo de los funcionarios propietarios, internos, cesantes y aspirantes.

Disponiendo tenga carácter oficial el cuarto congreso nacional celebrado en Bilbao.

Una Real orden del ministerio de la Gobernación sobre desinfección de buques españoles y extranjeros que procedentes de los puertos de Argelia toquen en los puertos nacionales.

Una Real orden del ministerio de Instrucción pública suspendiendo hasta nueva orden la publicación del artículo segundo del Reglamento de 8 de Abril de 1910 respecto á convocatoria de oposiciones á cátedras vacantes en Universidades y escuelas de veterinaria.

**Huelga de albañiles.—Conflicto de tranvías**

Dicen de Málaga que los albañiles celebraron una reunión acordando persistir en la huelga.

El Consejo de administración de los tranvías que reside en Bruselas ha anunciado el envío de un delegado especial con instrucciones para tratar de solucionar el conflicto pendiente.

El gobernador conferenció con los obreros invitándoles á suspender el paro y que esperasen la llegada de dicho representante del Consejo.

Los obreros se negaron á las proposiciones del gobernador abandonando el trabajo ayer á las doce de la mañana.

El director de la Compañía dirige personalmente el servicio procurando no se interrumpa.

**NOTICIAS DEL EXTRANJERO**  
**Barcelona 4 á las 22**  
**Lyantey á París**

Paris.—En breve vendrá á esta ciudad el generalísimo de las tropas francesas en Marruecos, general Lyantey.

Tiene por objeto su viaje tratar algunos asuntos con el Gobierno, entre ellos de la abdicación del sultán Muley Hafid.

**Gran incendio en el Arsenal de Tolón**

Tolón.—A la una de la madrugada se ha declarado un incendio en este Arsenal en el depósito de aparatos para la luz eléctrica de los buques.

Dicho depósito ocupaba un edificio dividido en tres cuerpos. Todo ha quedado destruido.

Hay que lamentar además bastantes desgracias personales pues muchos de los que trabajaban en la extinción del incendio resultaron heridos.

Ignórase la causa ocasional del incendio.

**Convoy atacado por los moros**

Rabat.—Ayer fué atacado un convoy por 50 jinetes moros en el momento de travesar el rio Ramisat. Las tropas que protegían el convoy dispersaron al enemigo.

Para evitar la propaganda del Reghi Fez.—A las nueve de la mañana saldrá de esta ciudad el general Gourand al frente de una columna.

Obedece el movimiento á que se ha sabido que el Roghi consigue reclutar mucha gente, con su activa propaganda.

Roma.—Esta mañana, según manifestación de Sicilia ha aparecido un gran penacho de humo sobre el crater central del volcán Etna.

Con tal motivo se teme una erupción.

Se han adoptado precauciones ante el inminente peligro.

**Entre turcos y montenegrinos**

Viena.—Los turcos levantaron una trinchera en territorio de Montenegro.

Ayer, á consecuencia de ello, los montenegrinos atacaron á los turcos logrando rechazarlos y demoliendo la trinchera.

Causaron 50 muertos á los turcos. Los montenegrinos tuvieron 15 heridos.

**Movilización de divisiones de la reserva**

Berlin.—En las próximas grandes maniobras que han de realizarse en Sajonia, se harán por vez primera ensayos de movilización de dos divisiones de la reserva.

**Embajador elogiado.—Señorita detenida**

Londres.—El periódico de esta capital «Dayli Mail» dedica grandes elogios al Embajador de Inglaterra en Lisboa, por haber logrado en pocas horas que fuera puesto en libertad el corresponsal de dicho diario, que como es sabido fué preso por los carbonarios.

Ha sido detenida la señorita Elena Gran, como supuesta conspiradora.

**Koskrevitach libertado**

Berlin.—El capitán ruso Koskrevitach que como es sabido fué detenido por suponerle espía ha sido puesto en libertad, bajo fianza.

**Huelga de marineros terminada**

El Havre.—Todos los marineros que venían sosteniendo la huelga han vuelto ya al trabajo pudiendo por lo tanto darse esta por terminada.

**Los turcos no quieren la paz**

Berlin.—El periódico «Vossische Zeitung» envió un telegrama á Emer Dey jefe de los turcos de Tripoli, preguntándole acerca del estado actual de la guerra.

Ever Boy le ha contestado que la situación de turcos bajo el punto de vista militar es muy buena y que nadie piensa en la paz.

**Noticia desmentida**

Roma.—El periódico «La Tribuna» niega la noticia circulada de que Italia había nombrado una comisión para encontrarse en Suiza con otra turca para gestionar la paz.

**NOTICIAS DE BARCELONA**  
**Barcelona 4 á las 22**  
**Tormenta**

A las siete de esta noche ha cruzado sobre esta ciudad una tormenta de rayos y truenos acompañada de copiosa lluvia.

Una hora después se ha serenado el cielo.

La tempestad ha refrescado bastante la atmósfera.

**Salida de colonias escolares**

Esta mañana han salido de veraneo 25 colonias escolares organizadas por el Municipio.

Forman las 370 niños y 343 niñas con los respectivos profesores.

**Tema de posesión de unos terrenos**

Ayer con asistencia del alcalde tuvo lugar la toma de posesión de unos terrenos del Turó Part para emplazar en ellos la exposición internacional de importación y exportación de muebles decorativos y orfebrería.

**La salud de Emiliano iglesias**

El periódico «El Progreso» dice que don Emiliano Iglesias sufrió ayer un ataque en el corazón.

Añade que se encuentra ya aliviado.

**En la plaza vieja.—Corrida de toros.—El ganado.—Los diestros**

En la plaza vieja, con un gran lleno, se ha celebrado esta tarde corrida de toros.

Los toros lidiados eran «Martín» y han resultado mansos.

Al primer toro Torquito después de pocos pasos lo ha muerto de una estocada. (Palmas).

El segundo ha sido foguero. Larita, lo ha pasado de cerca dan-

dole luego dos pinchazos y dos descabellos.

Al tercero Torquito lo pasa descarnado y remata con una estocada tendida. (Palmas y pitos).

Larita pasa el cuarto de cerca; da luego un pinchazo y una estocada superior (Ovación y la oreja).

Al quinto Torquito lo pasa bien de mulata y da cuenta de él de una buena estocada que le vale una ovación y la oreja.

En el sexto Larita es enganchado en un quite resultando ileso.

Pasa breve y da un pinchazo, una estocada regular y otra buena (Palmas).

**Disputa sangrienta.—Un muerto**  
Esta madrugada en la playa llamada de la mar vieja, dos sujetos que habían recorrido muchas tabernas han disputado.

Uno de ellos disparó una pistola contra su contrincante, hirándole levemente en el vientre.

El herido dió entonces una terrible cuchillada á su rival que le atravesó el corazón dejándole muerto en el acto.

**Conferencia suspendida**  
En el teatro del Bosque debía dar hoy una conferencia el exconcejal Zurdo de Olivares.

Dicha conferencia, en vista de la poca concurrencia se ha suspendido.

**Orador sacado á cachetes por su padre**

En un local de la calle de Poniente celebrase un mitin anarquista y mientras peroraba un joven orador entró su padre y sacó á cachetes á su hijo del local.

**Mitín radical**  
En el Circulo del Campo de Gra-

set se ha celebrado un mitin radical en el que los oradores han hecho la apología de Ferrer.

Algunos han dirigido también grandes elogios al señor Sanchez Moyá.

Ha asistido escasa concurrencia.

**CORRESPONSAL**

**SE ALQUILA** una casa en Porto-Pi, buena situación. Informarán Monserrat, 50.

**La Equitativa de los Estados Unidos**  
Seguros sobre la vida y rentas vitalicias

Se necesitan agentes. Inútil presentarse sin buenas referencias. Informarán de 3 y media á 6, en la calle del Sol, 17.

**¿COMO EMPIEZA LA TISIS?**  
Un caballero que goza de cabal salud se desvía del camino normal, hace vida crapulosa, no duerme las horas necesarias, apenas tiene tiempo para vivir y satisfacer las apremiantes necesidades de la vida, gesta más de lo que ingresa, y poco á poco su organismo desfallece, y por último el ENFLAQUECIMIENTO y la DEBILIDAD le convierten en caja de Pandora, tiene tos, expectora sangre ó mucosidades, disnea y cansancio al subir cuesta, sueño intranquilo, sudores nocturnos, digestión mala, tiene palpitaciones; en dos palabras, la pereza física y moral, la falta de vigor y lozanía es evidente; este sujeto HA ENVEJECIDO ANTES DE TIEMPO, está al borde de la TISIS. El sabio consejo de su médico es: tomar jarabe HIPOFOSFITOS SALUD le ha devuelto la vida que había malgastado en excesos y bacanalés.

Este enfermo preconiza el jarabe HIPOFOSFITOS SALUD á todos los débiles caquéticos; su organismo tiene el vigor y la salud que había perdido.

Plácese en las buenas farmacias y droguerías HIPOFOSFITOS SALUD de Chiment y C.º, único aprobado por la Real Academia de Medicina.

**SOLARES EN BUÑOLA**  
En el ensanche del Camp de San García, los hay con agua abundante y propios para la construcción de edificios adecuados para veraneantes.

Ventas al contado y á plazos, en buenas condiciones.

Informes en el mismo predio y para detalles en Palma, San Miguel, 31, entrepuerto.

**CURACION DE LA TOS**  
Pastillas J. Miró

Espectornales y calmantes de la tos. Farmacia y Laboratorio de J. Miró

Abierta toda la noche.—Colón 22 y rs. calle 2.—Palma de Mallorca.

**RELOJERIA ALEMANA**  
GUILLERMO KRUG

Gran surtido en relojes de bolsillo y pared.—Compostura á precios económicos.

COLON, 40 Y 44  
PALMA DE MALLORCA